

# LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

ECO IMPARCIAL DE LA OPINION Y DE LA PRENSA.

MODO DE HACER LA SUSCRICION. Entregando su importe en el pago en efectivo en metálico, libranza o cheque del correo á la Administracion, calle del Rubio, número 23, que no servirá la que en este pagada.

PRECIO MENSUAL DE LA SUSCRICION.

Madrid: 8 rs. Provincias 10 Ultr. y Estr. 24.  
Las suscripciones y anuncios se admiten en la Administracion, calle del Rubio, núm. 23.

AÑO XVII.—NUM. 2,331 DE LA NOCHE.

MADRID, DOMINGO 2 DE OCTUBRE DE 1864.

OFICINAS, CALLE DEL RUBIO, NUM. 23.

## PRIMERA EDICION.

Anoche recibimos de la Agencia Havas los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS:

Paris, 30 de setiembre (recibido el 1.º de octubre).

Turin, 30.—La «Gaceta oficial» trae por fin la formacion completa del gabinete.

Lamarmora, presidente con la cartera de Estado é interinamente de Marina; Lanza, Interior; Jacini, Obras pùblicas; Pettiti, Guerra; Sellia, Hacienda; Torrilli, Comercio; y Natoli, Instruccion publica.

El nuevo ministro, al tomar las riendas del gobierno, cree necesario manifestar á la opinion su pensamiento político.

Acepta la Convencion francesa con la condicion de trasladarse la capital á otra localidad.

Sobre todo esto formará un proyecto de ley que someterá al parlamento á fin de indemnizar á Turin de las desventajas consiguientes, y espera el término fijo para la evacuacion de los franceses del territorio pontificio.

Expresa la confianza que tiene en el patriotismo de Turin, sacrificándolo todo en aras de la patria por la suerte general de toda la Italia.

El príncipe Humberto ha salido anoche de Paris y se vuelve á Turin.

Paris, 1.º de octubre.

Turin, 30 de setiembre.—Se asegura que la mayoría de la nacion apoyará al ministerio.

El comité romano manifiesta que las poblaciones romanas han acogido muy bien la Convencion franco-italiana.

Paris, 1.º

Alejandro, 29 de setiembre.—En el Japon, dos buques ingleses fueron cañoneados por una batería que pertenece al príncipe Chosieu.

El cólera hace estragos en Shanghai.

Segun despachos oficiales, las pérdidas de nuestras tropas en el ataque de las fortificaciones de Puerto Plata, fué de 6 muertos y 92 heridos. El enemigo sufrió mayores desastres. La columna expedicionaria al mando del general Gándara se componia de 2,000 hombres. Los buques que la condujeron ayudaron con sus fuegos al buen resultado de la accion.

Con motivo de ser el martes próximo los dias de S. M. el Rey, habrá mañana á las ocho de la noche, serenata en la plaza de Palacio.

Anoche se abrió al público por primera vez en la presente temporada, el teatro de Variedades, poniéndose en escena, despues de muchos años que ha dejado de representarse, la comedia en tres actos y en verso del Sr. D. Manuel Breton de los Herreros, titulada «Una noche en Burgos ó la hospitalidad». Los chistes en que abunda hicieron por demas reír al público que llenaba todas las localidades de dicho teatro. La ejecucion fué buena, siendo muy aplaudidos los actores.

El baile agradó bastante y ha gustado tambien la piécietta en un acto titulada «En la cara está la edad».

Se hallan vacantes y van á proveerse por oposicion las plazas de magistrad y doctoral de la Santa iglesia de Alcalá de Henares, dotadas cada una con 10,000 reales.

Las carreteras en Estremadura se encuentran en bastante mal estado. Caballerías muertas ó lastimadas y carros rotos, es lo que se ve en los trozos de Santa Olalla y de Fuente de Cantos á Calzadilla. Así se lo comunica un viajero al «Eco de Badajoz».

Muy pronto se abrirá al público la sexta seccion del ferro-carril de Badajoz á Ciudad-Real.

Anoche recibimos los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS de la Agencia Peninsular:

Paris, 1.º (por la tarde).

El gran duque de Toscana se dispone á protestar contra el convenio franco-italiano.

El caballero Nigra, embajador del rey Víctor Manuel, ha llegado á Paris de vuelta de Turin.

El periódico la «Patrie» desmiente que el príncipe Humberto haya sido llamado con urgencia á Turin.

El nuevo ministerio peruano ha dirigido á todos los representantes de la republica cerca de las potencias de Europa y de América una circular relativa al conflicto hispano-peruano concebida en términos muy violentos contra España.

Berlin, 1.º

La salida del emperador y de la emperatriz de Rusia para Niza está fijada para el día 10 de presente mes.

Hamburgo, 1.º

En los círculos mejor informados, se asegura que el gobierno austriaco ha dado las órdenes oportunas para que sus tropas se retiren en un breve plazo de la Jutlandia.

Los periódicos de anoche contienen las siguientes noticias:

El señor ministro de Gracia y Justicia no se ocupa solo en tratar con el señor nuncio de Su Santidad. De público se ha dicho estos dias cuáles eran los asuntos en que fijaba especialmente su atencion, y aunque no se hubiese dicho, basta saber el nombre del señor ministro para estar seguros de que su ilustrado celo y su grande inteligencia sabrán atender á todo cuanto interese á la administracion de justicia que corre á su cargo. Hoy mismo, y sea esto dicho de paso, publica la «Gaceta» un decreto que honra en extremo al Sr. Arrazola, y en que hace, digámoslo así, la absoluta renuncia de un cargo que el servicio de su patria le ha obligado á abandonar por dos veces en corto tiempo, despues de haberlo servido tan honrosamente.

—El nombramiento del Sr. Roncali para una plaza de magistrado del tribunal Supremo de Justicia, ha sido hecho con tal espontaneidad y delicadeza por el Sr. Arrazola, que el Sr. Roncali nada ha sabido hasta que ha visto el nombramiento. (Gobierno.)

—Entre todas las personas que ayer se designaban para la direccion de infantería, la eleccion mas acertada es, sin duda, la del general Lersundi, que por su carácter afable, espíritu de templanza y distinguidas cualidades militares, es generalmente simpático hasta á sus mismos adversarios políticos.

—El duque de Valencia cuenta con los disidentes de todas las disidencias para robustecer su administracion exclusivamente moderada.

—El día 3 del actual celebrarán su primera conferencia con el gobierno de S. M. los comisionados que han enviado las provincias Vascongadas para el arreglo de la cuestion de tabacos. Los comisionados son: por la provincia de Alava, los señores Arriola, Arrieta, Echevarría y Fuertes, y Bárrara; por la de Guipúzcoa, los señores Barroeta y Aldamar, marqués de Santa Cruz y Lasala, y por la de Vizcaya, los señores Andaraz é Ibargoitia. (Política.)

—Se habla con mucha variedad de la actitud del general Prim en la cuestion del retraimiento progresista. Hay quien cree que sus opiniones coinciden con las del comité progresista de Oviedo, que ha declarado ya que no se muestra dispuesto á tomar parte en las elecciones venideras, y hay quien sostiene que el conde de Reus hace extraordinarios esfuerzos por lanzar al partido progresista en las elecciones.

—Se anuncian cambios próximos en el personal de los jefes de palacio. Si se confirman las noticias que nos comunican, el señor duque de Bailén seria jubilado, entrando á sustituirle en la mayordomía mayor el señor conde de Panoñostro. Tambien se dice que el señor conde de Balazote y el general Lemery serán reemplazados, entrando á ocupar la plaza del primero el general Mayalde. (Reino.)

—Tenemos motivos para creer que el Perú no rechaza de una manera absoluta las proposiciones presentadas por el señor Pacheco como el *ultimatum* de España. Lo que sí parece es que, como cuestion de dignidad, pide preceda á todo arreglo el que el Perú recobre las islas que España reconoce constituyen parte de aquella nacion. De otra suerte cree el gabinete de Lima no habria Congreso alguno peruano que pudiera aceptar tratado alguno con España.

—El Sr. San Roman era subsecretario de la Guerra en 1854, y el Sr. Fente Pita capitán general de uno de nuestros distritos militares á la caida del gabinete Narvaez. Respecto del general Garrigó, todo el mundo sabe que estuvo condenado á muerte por el gobierno de 1854, indulgándole S. M. la Reina. El general Quesada, que se ha dicho cesa en la direccion de la Guardia civil, era gobernador militar de Madrid en 1854 á las órdenes del general Lara, y el conde de Vistahermosa desempeñaba la direccion de Estado Mayor.

—Parece que el Sr. Valera ocupará positivamente una direccion en Fomento.

—El Sr. Chacon, fiscal de imprenta, ha sido nombrado juez de Madrid en reemplazo del Sr. Llera, que va de magistrado á Valladolid.

—Refiérese en los círculos políticos que habiendo manifestado deseos el general Prim de saludar en Palencia á S. M. la reina madre, esta manifestó que, agradeciendo vivamente su atencion, le rogaba no se presentase, porque su presencia en España debia estar despojada de todo carácter político.

—Parece que está ya terminado el arreglo del ministerio de la Gobernacion, en virtud del cual cesan los empleados agregados y algunos de los de planta. El oficial de la secretaria Sr. Pizarrón, es uno de los indicados como cesantes.

—Hoy desde la una de la tarde en adelante, habrá recepcion en los salones del palacio del señor marqués de Remisa que habita S. M. la reina madre. El martes hay tambien besamanos en palacio con motivo de ser los dias de S. M. el Rey.

—Para la plaza vacante en el Consejo de Estado ha sido nombrado el señor don Fernando Alvarez.

—Hemos recibido noticias del Perú en que se anuncia que las Cámaras del Perú han autorizado al gobierno á tratar con España. El presidente, sin embargo, estaba bajo la presion de los exaltados, que esconden sus planes de preponderancia interior bajo la máscara de intrasigentes opositores á todo proyecto de inteligencia honrosa para todos en la cuestion pendiente con España.

—Los señores Galvez y Sanz, representantes del Perú en Paris y Londres, han sido separados por su gobierno. Los reemplaza á ambos el Sr. Barreda, que era ministro del Perú en los Estados Unidos y desde hace algunos meses se halla en Londres. (Epoca.)

—Las Noticias dice con una seguridad que pasma, lo siguiente: «La Reina de España no ha hecho *ningún ofrecimiento* al Papa. ESTO ES ABSOLUTAMENTE FALSO. Es la única calificacion que merece un aserto tan inconveniente, tan atrevido, tan absurdo y hasta tan incompatible con la fé católica y la fé monárquica, y aun el respeto á las leyes, que nadie niega en donña Isabel II. (Regener.)

Anoche recibimos los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS:

Paris, 1.º

En la Bolsa de hoy quedaban: el 3 por 100 interior español, á 00 0/0; el 3 exterior, á 00 0/0; la diferida, á 00 0/0; la amortizable, á 00 0/0; el 3 por 100 francés, á 25.60, y el 4 1/2, á 22.15.

Londres, 1.º

Los consolidados ingleses quedaban de 88 1/8 á 1/4.

## SEGUNDA EDICION.

La «Gaceta» de hoy publica los reales decretos siguientes:

—Relevando del cargo de director general del cuerpo de la Guardia civil al teniente general D. Genaro de Quesada y Matheu, quedando S. M. muy satisfecha del celo, inteligencia y lealtad con que lo ha desempeñado.

—Nombrando director general del cuerpo de la Guardia civil veterana al teniente general D. Angel Garcia Loygorri, conde de Vistahermosa.

—Admitiendo la dimision que ha presentado D. Antonio Ros de Olano del cargo de director general de Infantería, quedando S. M. muy satisfecha del celo, inteligencia y lealtad con que lo ha desempeñado.

—Nombrando director general de Infantería al teniente general D. Francisco Lersundi.

—Y admitiendo la renuncia que fundada en el estado de su salud, ha hecho D. Manuel Somoza y Cambero del cargo de inspector primero administrativo de ferro-arriales, declarándole cesante con el haber que por clasificacion le corresponda, sin perjuicio de utilizar oportunamente sus servicios.

Hoy publica la «Gaceta» el convenio celebrado para la reciproca estradicion de malhechores entre España y el gran duque de Oldemburgo, firmado en Frankfurt S/M el 3 de junio de 1864.

Por reales órdenes expedidas con fecha 30 de setiembre próximo pasado, S. M. ha tenido á bien promover á la plaza de secretario de gobierno del Tribunal Supremo de Justicia á D. Marcos María Cubillo de Mesa, que lo es de la Audiencia de Madrid; á la de secretario de esta Audiencia á D. José Leonardo Roldán, vicesecretario del Tribunal Supremo de Justicia; y á esta vacante á D. Hermenegildo María Ruiz, que sirve igual cargo en la referida Audiencia de Madrid, y nombrar para esta plaza de vicesecretario á D. Francisco Caracciolo Mansi, juez de primera instancia de Quintanar de la Orden, accediendo á su solicitud.

El gobernador superior civil de Puerto-Rico, ha comunicado al ministerio de Ultramar en 12 de setiembre último que la tranquilidad publica continúa sin alteracion en aquella isla, cuyo estado sanitario sigue siendo satisfactorio.

El Tribunal Supremo de Justicia ha sentado por jurisprudencia que el domicilio legal de un empleado publico está en el lugar en que desempeña el destino, sin que su residencia en él pueda graduarse de accidental.

En la segunda semana de setiembre, segun datos oficiales, han ingresado en la Caja general de Depósitos 33.625,424 reales en metálico, y se han devuelto en el mismo 49.871,104.

Segun los partes recibidos, ayer ha llovido en las provincias de Albacete, Badajoz, Cáceres, Cádiz, Cuenca, Granada, Guadalupe, Jaen, Pontvedra, Sevilla y Zamora.

El Sr. Ruiz Jimenez en el discurso que pronunció en el Congreso médico dijo que antes del establecimiento del sistema cuarentenario impuesto á los buques que zarpan de Ultramar para el litoral de nuestra Península, habiamos sufrido horrosas importaciones de fiebre amarilla. Entre otras manifestó que fueron crueles en 1800 para Cádiz de donde

la dispersion de los contaminados llevaron el contagio á Sevilla, Jerez, Sanlúcar y Córdoba; en 1803 y 1804 no fueron menos para Málaga, Granada, Antequera y Alicante; en 1810 para Canarias; en 1812 otra vez Cádiz, con Barcelona, Valencina y Cartagena; en 1821 tornó á serlo para Barcelona, con Tortosa, Ascó y Mequinensa; y por fin el año de 1823 en Pasajes, ocasionando millares de víctimas en todos estos puntos. Manifesto que aplicándose desde 1824 á esta peste exótica el rigor saludable que estaba establecido para la bubonea, solo tenemos que deplorar, probablemente por descuido de la administracion, las importaciones en Canarias en 1846 y 1862 y algunos chispazos el año de 1857 en el lazareto de Vigo por el vapor *Pizarro* y en 1858 en el Ferrol y Vigo por el *Isabel II*.

En Sevilla se están llevando á cabo gran número de construcciones de nueva planta, que cambiarán por completo el aspecto de aquella poblacion.

Parece que el novelista frances Mr. Alfonso Karr, que actualmente se encuentra en Cataluña, piensa hacer un viaje á Andalucía.

Va á publicarse una obra con el título de *Biografías de asturianos celebres*.

Cuanto se ha dicho hasta el dia respecto á protestas hechas por el gobierno austriaco en vista del tratado franco-italiano es, segun nos dicen de Paris, completamente inexacto. Austria no ha protestado ni podrá protestar contra un tratado que todavia no se le ha comunicado. Ademas, aunque el referido convenio sea cosa decidida, fáltale todavia la sancion de las Cámaras italianas, sin cuyo requisito no puede considerarse como completamente ajustado y en disposicion de darse cuenta de él á los gobiernos extranjeros. Contra lo que protestará probablemente Austria será contra la traslacion de la capital de Italia de Turin á Florencia cuando esta se verifique, y la causa de dicha protesta es el oponerse dicha traslacion á lo pactado en Zurich entre Francia, Austria é Italia. Esta protesta será probablemente *pro forma*, pues con mas razon pudo interponerse cuando Francia reconoció el reino de Italia, segun dijimos ayer. Tambien carece de fundamento la noticia dada por varios periódicos extranjeros, de que el embajador de Austria en Francia, príncipe de Metternich, que está actualmente en sus posesiones usando de licencia, habia recibido orden de su gobierno de venir inmediatamente á Paris. Este diplomático no volverá á ocupar su puesto hasta fines de octubre, en que la licencia termina, á menos que no ocurran acontecimientos imprevistos.

El célebre poeta francés Lamartine ha vuelto á Paris y se encuentra enfermo, aunque no de gravedad.

La prensa francesa en general prodiga los mayores elogios al ministerio presidido por el general Narvaez. El *Journal des Debats* en su revista política se espresa de este modo: «El primer acto importante del ministerio Narvaez ha sido disolver las Cortes. Nadie podrá censurar á un nuevo gabinete por convocar para juzgarle al cuerpo electoral, es decir, á la nacion misma representada por los electores. Las elecciones generales deben verificarse el 22 del próximo noviembre, conforme á la ley electoral vigente: las Cortes se reunirá pasado un mes en Madrid en 22 de diciembre. El ministerio que no tiene que dar prendas de su anhelo por sustentar los grandes principios dinásticos y de orden social, parece que trata de hacer notar en el tiempo que falta hasta la apertura de las sesiones, su abstencion de todo designio hostil á la libertad constitucional, denunciando con demasiada premura por adversarios celosos en demasía, hallábanse pendientes muchas causas sobre imprenta: y no solamente se han suspendido todos los procedimientos, sino que se ha amistiado á los periódicos de las sentencias anteriormente impuestas contra ellos. El general Prim estaba confinado en Oviedo, el ministerio ha levantado el arresto que sufría y le ha otorgado que residiera en el punto que le agrade, sin parar atencion en las conspiraciones que se fraguan al abrigo de su nombre. Dar á entender al enemigo que ha dejado de inspirar temor, cuando se le vuelve su libertad de accion, es á veces amenguar la mitad del prestigio que le hace formidable. No es esto decir que se hayan desvanecido todas las prevenciones que brotan y brotaban con razon en otro tiempo al nombre de Narvaez, considerado como el alma de todo golpe de Estado: pero las clases en que se concentra la vida política en España, estarian óbsecadas y serian al par injustas, si no agradeciesen al nuevo ministerio sus primeros actos.»

La señora De Meric Lablache llegará á Madrid del 15 al 20 de octubre, deteniéndose en Paris estos dias por no haber llegado todavia á aquella capital las hermanas Marchisio, que están siendo muy aplaudidas en el teatro Pagliano de Florencia.

Las noticias llegadas de Roma aseguran que el gobierno pontificio no manifestará su pensamiento respecto al tratado franco-italiano, hasta que este haya sido aprobado por las Cámaras italianas y tenga por consiguiente el carácter de definitivo. El gobierno romano no quiere obrar con precipitacion en tan grave asunto.

Las últimas noticias de Méjico dicen que en la bahía de Manzanillo habia capturado la fragata francesa *Diamant* dos vapores juaristas, el *Libertador* y el *Mejicano*.

—El general Quiroga habia pedido á Mejía, que avanza con su ejército francomejicano hácia Monterey, que le permitiese tomar esta plaza á nombre de Vidaurri, pero su pretension no ha sido admitida.

El gobierno peruano, así lo dice su ministro de Estado, ha destituido á su cónsul en Madrid, Sr. Moreyra, por haber tratado con el Sr. Pacheco, sin tener poderes para ello.

Hemos recibido correspondencias de Puerto-Rico, fecha 8 de setiembre.

La salud publica era satisfactoria en toda la isla, y completa la tranquilidad.

—En la *Gaceta* del gobierno se habia publicado el programa de la gran exposicion de agricultura, industria y artes que debe verificarse en Puerto-Rico en el mes de junio próximo.

—Se esperaba en la capital á los ingenieros ingleses que han de practicar los estudios del ferro-carril de Ponce á Guayama, para lo cual tienen la competente autorizacion. Harán tambien los del acueducto de la capital, que una compania inglesa trata de ejecutar, y cuya obra es de grande necesidad é importancia.

—Segun los municipios ofreciendo contribuir al equipo y armamento del cuerpo de milicianos voluntarios que han de pasar á Santo Domingo, los que están recibiendo instruccion en la capital. Se hacen tambien algunos donativos para el ejército de dicha guerra, si bien de escaso interés.

—Las aguas y los calores eran grandes, y ocasionaban el desarrollo de la viruela en algunas localidades.

—El estado de los campos era magnífico, prometiendo una gran cosecha de azúcar y demas frutos del país.

Ha llegado á Zaragoza de paso para Barcelona, el conde Boromes, senador del reino de Italia, uno de los ministros de Bélgica y el conde de Miezhiki.

En la tesorería de Zaragoza se recibieron anteayer 10,000 duros remesados por la de Lérida.

De los periódicos de Madrid publicados esta mañana tomamos las siguientes noticias para conocimiento de nuestros lectores.

—Se ha concedido la gran cruz de Isabel la Católica al Sr. D. José Barzanallana, director de la Deuda.

—Creemos que el Sr. Barreda, representante del Perú en Francia, vendrá pronto á Madrid, aunque las circunstancias de momento impidan que su mision tenga carácter publico oficial. (Esp. púb.)

—Dice que en el arreglo que se está haciendo en la secretaria del ministerio de la Gobernacion, se restablece la antigua categoria de subdirectores, como existen en Hacienda y en Estado.

—Tenemos entendido que el comité progresista de Avilés se ha disuelto, y se reorganizará bajo la presidencia honorífica del duque de la Victoria.

—Segun las noticias que llegan todos los dias de provincias, podemos asegurar que si la cuestion del retraimiento se resuelve oyendo el parecer de todos los progresistas de provincias, sin que se ejerza presion en su ánimo, y algunos de Madrid, será en el sentido de luchar en las próximas elecciones.

—Ha llegado ayer á Madrid el Sr. Barrot. Segun nuestras noticias, el embajador de Francia en esta corte, cesará en su elevado cargo, tomando asiento en la Cámara de los pares de que ha sido nombrado miembro por decreto imperial.

Parece que solo afecciones personales y asuntos particulares, son la causa de su vuelta á la corte de España.

—Aun esperamos que el acuerdo del retraimiento no exista, pues que si ha de reunirse el comité y nombrarse otro nuevo y éste resolver en definitiva, no parece que deba darse como cosa cierta el retraimiento. Y esto con tanta mayor razon, cuanto que muchos hombres importantes del partido progresista opinan de distinta manera. (Contemporáneo.)

—El Sr. Posada Herrera ha sido llamado á toda prisa para que venga á Madrid á conferenciar con los hombres importantes de la Union liberal. La orden emana del señor duque de Tetuan; creese que la Union adoptará el partido de formar comités electorales. (Independ.)

—Nos escribe de Talavera un amigo muy veraz, que el señor administrador de Rentas se ha fugado con 10,000 duros. Tambien nos dice que el señor arzobispo de Toledo estuvo allí, y predicó, teniendo siempre sus discursos un gran tuílido político. Notábase, sobre todo, además del tuílido absolutista, una grande tendencia anti-militar. (Democracia.)

Continúan los asuntos del Banco a la orden del día. Ayer se anunciaba con gran insistencia una variación en el alto personal administrativo, indicando al Sr. Pastor (D. Luis), como próximo a suceder en la gubernación del establecimiento al Sr. Santa Cruz. (Iberia).

TERCERA EDICION.

S. M. la Reina madre no ha señalado día determinado para recibir a las personas de todos los partidos que acudan a felicitarla por su vuelta a España, sino que recibe indistintamente todos los días a las horas marcadas de antemano.

El Perú pone por condición para tratar con España, el que se le devuelvan antes las islas Chinchas; y como esto precisamente es lo que el gobierno español ha dicho que no haría hasta obtener las debidas satisfacciones...

Esta mañana hemos recibido el siguiente DESPACHO TELEGRAFICO de uno de nuestros corresponsales: Vigo, 2. A las ocho y media de la noche ha entrado el vapor-correo procedente de Cuba.

Desde ayer han variado las horas de lectura en la Biblioteca nacional, que serán, por ahora, y hasta nueva variación, de diez a cuatro.

Segun nos escriben de Alcázar de San Juan, la cosecha de uva es tan abundante en algunos pueblos de la Mancha, que en muchos distritos el precio es mas bajo que el coste de los jornales.

La comision permanente nombrada por el Congreso médico para practicar estudios sobre el cáncer y presentar los resultados al nuevo Congreso...

Esta tarde a las cuatro ha salido con direccion a Leon el nuevo gobernador de aquella provincia, D. Carlos Pravia, escritor distinguido y persona cuyo carácter y circunscripción le conquistarán indudablemente las simpatías de los leoneses.

Dícese que el director general de Derecho de Propiedad Sr. Romero Ortiz, ha hecho dimision. Hasta hoy la noticia es falsa.

Parece que las dimisiones militares y políticas que han hecho en los dos dias últimos individuos pertenecientes a la union liberal, se han llevado a cabo sin conocimiento del duque de Tetuan...

Dícese, no sabemos con qué fundamento, que en sustitucion del Sr. Chacon, nombrado juez de primera instancia de Madrid, será nombrado fiscal de imprenta el auxiliar del ministerio de la Gubernacion Sr. Aufran.

El señor marqués de los Castillejos ha escrito autorizando a algunos de sus amigos de esta corte para desmentir lo que algun otro ha podido decir sobre que el general Prim era contrario al retraimiento.

Esta tarde se ha reunido el comité progresista en casa del Sr. Olóza con el exclusivo objeto de acordar su disolucion y convocar al partido en Madrid para la eleccion de otro nuevo.

Dicen de Caracas con fecha 7 de setiembre, que la revolucion, segun nos anticipó el telégrafo, que se preveia desde hace algun tiempo, acaba de estallar en Venezuela. Cinco de los Estados que constituyen la Confederacion han echado a los funcionarios del gobierno central y declarádose independientes...

Cartas de Logroño recibidas hoy no dejan duda de que el retraimiento del partido progresista cuenta entre sus parciales al mismo duque de la Victoria.

No se confirma lo que se había dicho, respecto al nombramiento del Sr. Botella para el gobierno civil de Córdoba. El Sr. Botella ocupará un puesto importante en la secretaría de Gubernacion.

Ha sido nombrado gobernador civil de la provincia de Córdoba, el marqués de la Merced.

Cuán ase que las razones que ha dado el general Ros de Olano a sus amigos para explicar su dimision han sido que, habiendo creído conveniente el gobierno separar de sus puestos a varios jefes militares...

La dimision del gobernador militar de Madrid Sr. Cervino está admitida, y se hará pública regularmente cuando aparezca el decreto nombrando su sucesor.

Parece que el general Prim llegará a Madrid cuando menos se piense y sin previo anuncio de ninguna clase, porque, como ya lo ha demostrado, en Valladolid no quiere que se haga demostracion alguna de partido a su favor.

Hoy se ha desmentido por personas que recibieron al general Prim en Palencia y que le acompañaron hasta su salida para Valladolid, la noticia que ayer corrió y da anoche La Epoca, de que S. M. la reina madre se había negado a recibir al marqués de los Castillejos.

Hoy ha perdido mucho crédito la noticia de que el general Reina va a ser nombrado gobernador militar de Madrid. Todavía no creemos, sin embargo, que pueda tenerse por falsa.

En el mercado de granos de esta corte se han vendido hoy 2,361 fanegas de trigo, de 44 a 50 rs. fanega; la cebada a 27 1/2 y la algarroba a 30.

Anteayer recibió un anónimo una persona bastante conocida en esta corte, en el que se le exigía que depositara cierta cantidad de dinero en una bolsita que hallaría escondida en un punto determinado del Prado...

Nuestras noticias están de acuerdo con las de La Epoca en que el Sr. D. Fernando Alvarez ocupará una plaza en el Consejo de Estado. A él aludimos ayer cuando dijimos, que el gobierno pensaba llevar al Consejo a personas notables por su talento y su consecuencia en el partido moderado.

En el tren del ferro-carril del Norte llegaron ayer a Madrid dos hijos del infante D. Enrique, que tiempo ha residían en Burdeos.

No tiene fundamento alguno la noticia que da hoy Las Novedades de que el general Lamoriciere se ha negado a tomar el mando del ejército que va a formar Su Santidad a consecuencia de la retirada de los franceses de Roma, y de que Pio IX ha acudido a España en busca de un jefe para su ejército. Indudablemente que cualquier general español de sentimientos católicos, se sentiría orgulloso de servir a las órdenes del jefe de la Iglesia...

Anoche regresó a esta corte el Sr. don Juan de Lorenzana.

Por el correo de ayer se han recibido los periódicos de Lima del 28 de agosto último, que contiene la contestacion del gobierno peruano a la nota del Sr. Pacheco. Acompañan a ella una declaracion del capitán del paquete Talca subvencionado por el Perú, y una carta del comodoro Harvey, comandante de la fragata británica Leander...

ro al capitán del Talca que se pusiera al costado de la Leander para recibir al señor Salazar, en vez de esperarle en el fondeadero. Quien concibió las sospechas de que los movimientos de un vapor de guerra peruano tuvieran relacion con el Sr. Salazar, fué el comodoro Harvey, aleccionado por lo ocurrido en el Dantless...

En cuanto al capitán del Talca, sólo se le citó al referir el envenenamiento intentado por un pasajero, y confirma en su declaracion lo mismo que dijo el señor Salazar, esto es, que el Sr. Rurange bebió la botella de cerveza para probar su inocencia. En lo que toca a si el Sr. Salazar no cumplió la promesa que dice haberle hecho, de manifestarle el nombre del camarero delator...

Apoyado en los hechos y en su conciencia, el Sr. Salazar, segun se nos ha participado, rechaza sobre el señor ministro de Estado del Perú las calificaciones que se permite hacer de su conducta. Su conferencia con el Sr. Ribeyro la presenció el alférez de navio D. Félix Gurrez que hacia de secretario accidental. En los doce dias que mediaron del 18 al 30 de marzo, sólo durante cinco estuvo cerrado el ministerio de relaciones...

Hoy recibimos de la Agencia Havas-Bullier, los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS: Paris, 1.º (por la tarde). Consolidados ingleses (Londres), 88 1/4; 3 por 100 portugués (id.), 46 3/8; 3 por 100 francés (Paris), 65-60; 4 1/2 francés (id), 92.15; diferido español (id.), 00 0/0; 3 por 100 interior español (id.), 00 0/0; ferro-carril de Sevilla y Cádiz (id.) 437; moviliario francés (id.), 995; compañía industrial mercantil (cotizacion no oficial (id.), 00; ferro-carril de Zaragoza (id.), 480; id. del Norte (id.), 397; moviliario español (id.), 605; ferro-carril portugués (id.), 297; 3 por 100 español (Amsterdam), 47 1/2; diferido español (id.), 42 1/2; 3 por 100 interior español (Anvers), 46 5/8; diferido español (id.), 42 1/8; fondos turcos (Paris), 50 3/8; fondos mejicanos (Londres), 26 7/8; fondos griegos, 23.

Idem (por la noche). El caballero Nigra ha llegado a Paris.

El príncipe Humberto parte esta noche. Ayer ha ido a despedirse del emperador; ha tenido también una entrevista con el ministro de Negocios extranjeros.

Londres, 1.º Han volado tres almancen de pólvora en Eziht, que contenian mas de 24,640 libras de pólvora. Todas las casas de Londres hasta la distancia de 20 millas, han sufrido un terrible sacudimiento, habiendo que lamentar 40 muertos y varios heridos.

Roma, 30.—El jueves por la noche, mientras tocaba la música de los hu-sares franceses a la retreta, hubo una tentativa de demostracion popular, pronunciándose gritos sediciosos. Los gendarmes franceses han arrestado a algunos agitadores, y al momento se restableció la calma.

Vienna, 1.º La Conferencia se ha reunido hoy. Lord Clarendon y Mr. Beust han partido.

Turin, 1.º Vacca fué nombrado ministro de Justicia.

En una carta de Madrid que publica La France, se dice que el ministerio piensa esponer a las Cortes los gastos inmensos que la posesion y conservacion de la isla de Santo Domingo ocasiona a España, y los escasos beneficios que pue-

de sacar de dicha isla. En una palabra, propondrá su abandono inmediatamente despues que esté satisfecho el honor nacional. Créese que las Cámaras se asociarán al pensamiento del gobierno.

Corre el rumor en Paris de que el ministro Sr. Barzanallana, trabaja con ardor en un plan financiero que se propone someter a las Cortes y con el cual espera que desaparecerán los embarazos del Tesoro. El pai. funda grandes esperanzas en la capacidad y en la actividad del ministro de Hacienda.

El jueves 29 de setiembre, tuvo efecto la solemne distribucion de premios a los espositores del concurso internacional celebrado en Bayona. Estaba dispuesto para la solemnia el local del teatro y el jardín de la Exposicion; lo agradable del día permitió que se celebrara en el jardín, y esta circunstancia hizo que la concurrencia fuese mas lucida y numerosa. A las tres de la tarde un gentío inmenso compuesto de los personajes más distinguidos de uno y otro sexo que encierra la ciudad, así como de los espositores y representantes españoles y franceses...

Pocos momentos despues de las tres fué ocupada la tribuna, y una banda de música militar anunció la proximidad del acto. Ocupó la presidencia, en nombre y representación del ministro de Agricultura, el prefecto de los Bajos Pirineos, Mr. d'Auribeau, y los asientos de la derecha Mr. Labat, alcalde de Bayona; el Sr. Aurecochea, cónsul de España; el Sr. Ramirez, presidente de la comision española encargada de estudiar la esposicion...

El prefecto leyó un elegante discurso tributando elogios a los que tan felizmente habían llevado a cabo una esposicion que está llamada a producir brillantes resultados para la industria y el comercio de ambos países: se felicitó de que S. M. el Rey de España se hubiera dignado visitarla y aplaudirla, y a la vez que se lamentó de que S. M. el emperador no hubiese podido dispensar igual honra, por las graves atenciones del imperio; tributó en su nombre mil parabienes a cuantos habían contribuido a la brillantez del concurso. Seguidamente el secretario general, Sr. Miramon, leyó una interesante Memoria, haciendo mérito de los objetos que habían merecido calificación mas favorable: el secretario de las secciones leyó la lista general de premios, no presentándose a recibirle en el acto más que los que habían obtenido diploma de honor y medalla de oro, en obsequio sin duda de la brevedad.

Una salva de aplausos saludaba con entusiasmo a cada inventor, fabricante o artista que se presentaba a recibir de manos del prefecto el testimonio envidiable de su mérito. Esta galantería subió de punto cuando se presentó una señora a recibir premio por el perfeccionamiento de una máquina de coser. Las medallas extraordinarias ó de gran modelo, otorgadas a las provincias de Burgos y de Navarra; los diplomas de honor concedidos a la Compañía Asturiana; a D. Antonio Martínez de Sanlúcar; a la real Academia de San Fernando y real Instituto industrial, dignamente representado por el entendido profesor D. Mariano Borrell; las medallas de oro otorgadas a los artistas Shaes y Manzano; a la provincia de Alava; a la viuda de Ribed é hijo, de Pamplona; al impresor Rivadeneyra; a la fabrica de paños de Tolosa; a los Sres. Ibarra, de Bilbao; a Pinaqui y Sarvy, de Pamplona, y multitud de premios más, que consisten en medallas de plata, bronce y menciones honoríficas, prueban el honoroso lugar que han ocupado los espositores españoles y la galante deferencia de que han sido objeto.

Para el mismo día invitó Mr. Labat a comer en su casa de campo de Biarritz, al prefecto, a la comision española y a varios individuos del jurado y de la comision general. La elegante y simpática Mad. Labat daba su derecha al prefecto; la izquierda al presidente de la comision española, y ocupaba el frente Mr. Labat, teniendo a su derecha al ilustrado monsieur Fresca. En esta amistosa reunion, compuesta de unas veinticuatro personas, tuvieron ocasion todos los concurrentes de admirar la galante cortesania de Mr. y de Mad. Labat, oyendo los individuos de la comision española las frases mas lisonjeras de simpatía y afecto, ya por la laboriosidad y atencion con que se han conducido, ya también por el interés que el gobierno y las provincias españolas han desplegado en favor de la Esposicion internacional.

Dícese que los Sres. Ródenas y Cuba, oficiales que han sido del ministerio de la Gubernacion, entrarán en la misma dependencia en puestos análogos a los que anteriormente ocuparon.

Escriben de Munich que se dispone para representarse en el teatro de aquella corte un arreglo del español de la linda comedia del Sr. Diana, Receta con-

tra las suegras, hecho por el anciano rey Luis I, abuelo del actual rey.

Segun informes que creemos fidedignos, los electores del distrito de Alcazar de San Juan han ofrecido sus votos al señor ministro de la Gubernacion, el cual sumamente reconocido a esta deferencia no ha podido menos de admitir la oferta, pero con la precisa condicion de que los demás pueblos del distrito unan sus votos a los de los electores de Alcazar.

Pasado mañana se espera en esta corte al general Prim, marqués de los Castillejos.

Segun cartas de Guayaquil que tenemos a la vista, los agentes peruanos se agitaban mucho para producir allí una nueva revolucion que derribase al gobierno actual, cuya adhesion a España es indudable. El propósito de los peruanos es quitar a nuestra escuadra los medios de proveerse de combustible y viveres, que en el caso de no serle posible adquirir en otra parte, debiera tomar allí.

Para España es importante el que se conserve en el poder el personal que hoy tiene en aquella república, porque además de otras ventajas, ofrece el puerto de Guayaquil la de tener un gran dique, el único en aquellas regiones, donde podrían carenarse nuestros buques y recibir las demas mejoras que fueran necesarias.

El honrado portero del Instituto del Noviciado, Antonio Valencini, que segun hemos oido, se encontró un billete de cien reales, lo entregó inmediatamente para su dueño al teniente de los guardias que estuvieron de servicio en la Universidad Central el día de la apertura.

El distinguido escritor Sr. García del Canto, ha concluido la novela Aventuras de un cochero y memorias de un lacayo, y dentro de pocos días quedará puesta a la venta. Tenemos las mejores noticias de esta nueva obra del popular autor de Candelos, Los bandidos de Madrid, Los tres hijos del crimen y tantas otras producciones notables que han salido de su fecunda pluma. Esta será por ahora la última del Sr. García del Canto, a causa de su marcha a Filipinas, a donde ha sido destinado con un ascenso en su carrera.

Acabamos de recibir noticias del Perú. El gobierno insistía en obtener a todo trance las islas de Chincha, a fin de hacer dinero por medio de un empréstito, y sobre todo, para realizar el proyecto del ministro Zarancondeau, de venderlas a una gran Compañía inglesa y norteamericana, con quien está en tratos. El proyecto es quitar a las naciones europeas el único recurso para hacerse justicia en el Perú, y sobre todo a España en las actuales circunstancias. Nuestro corresponsal nos dice: «Si se devolvieran las islas sin que fueran efectivas con anterioridad todas las cantidades que el Perú tiene que abonar a España y a los súbditos españoles que reclaman justicia contra este gobierno, es seguro que sería difícilísimo cobrarle jamás. Los franceses entienden la política en este país: presentan todas las reclamaciones y no dejan hasta ser atendidos. Mas ahora hay para proceder a la francesa el justísimo temor de perder la garantía, y vernos obligados a quemar los puertos y causar otros perjuicios que, mas que sobre los peruanos, recaerian sobre los extranjeros, con gran satisfaccion de aquellos que nos detestan. Aun así no se llegaría al resultado, pues el Perú, sin las islas del guano, carece absolutamente de recursos.»

Mañana se pondrá en escena en el teatro del Príncipe la deliciosa comedia de Serra El Amor y la Gaceta y se estrenará la pieza Las hijas de Elena, original de un aplaudido autor dramático.

En breve se pondrá en escena en el mismo teatro la nueva produccion de García Gutiérrez Las cañas se vuelven lanzas, anunciada desde el año pasado. —Para despues de la anterior produccion se prepara también un arreglo del Sr. Carreras y Gonzalez, titulado Escaramuzas de amor.

Acaba de llegar de Bolivia y se hospeda en la fonda del Comercio de esta corte, de tránsito para Italia, el reverendo padre Fray Honorio Mossi, autor de la Cade armonica ó Concordia de los idiomas; y parece que se halla dispuesto a responder al que quisiera consultarle en materia de lenguas durante los veinte días que piensa permanecer en Madrid.

Durante el mes de setiembre último, fueron detenidos por los dependientes de la autoridad, en el distrito de Buenavista, 63 delincuentes por diferentes causas, y en el distrito del centro 28.

La corrida de toros que ha debido celebrarse esta tarde, se ha suspendido a causa del mal estado en que se encontraba el piso del redondel.

Anoche fué hallado el cadáver de un niño recién nacido, frente al depósito de aguas del Canal de Isabel II. Por disposicion de la autoridad fué trasladado el cadáver al depósito del Hospital.

En las últimas 24 horas, no ha ocurrido en Madrid desgracia, ni lance alguno, que por su índole merezca ocupar la atencion de los favorecedores de LA CORRESPONDENCIA.

Ha sido disuelta, por acuerdo de los socios, la Sociedad mercantil establecida en la plazuela de Bilbao, que llevaba el título de La Indemnizadora.

Hoy se ha publicado el primer número del nuevo diario político que con el título de *El Critero*, anunciamos hace días que aparecería en el estudio de la prensa de Madrid. El flamante colega fija su punto de partida como órgano político en las siguientes frases: «Por esto el pensamiento culminante que a la vida pública trae, se resume en estas breves palabras: guerra sin tregua á la política incolora; guerra á muerte á la política de las negociaciones.»

Al dar la bien venida á nuestro colega, le devolvemos, por nuestra parte, con agradecimiento, el cordial saludo que dirige á todos los periódicos de la corte.

El señor conde de Maule aparece como editor responsable del periódico *El Critero*, cuyo señor forma también parte de la redacción de nuestro colega.

Se ha concedido el empleo de coronel de infantería al teniente coronel de la misma arma D. Angel Beran y Mayna.

Ha sido nombrado ayudante secretario del gobierno militar del distrito de Aragón en la vacante que resulta por ascenso y pase á otro destino del comandante de infantería D. Lorenzo Ochotorena y Sartorius que lo servía, el de la propia clase del segundo batallón del regimiento de infantería de Toledo D. Juan Angel del Rey y Lacámara.

Con el mismo destino para el distrito de Galicia, ha sido nombrado por ascenso de D. Nicolás Castor de Cannedo, D. José Reguera y Diaz que se encuentra en situación de réemplazo en dicho distrito.

Y para el distrito de Guipúzcoa se ha nombrado, por pase á otro destino de la misma clase de D. Sebastian Cervos y Mons, al Sr. D. Cayetano Salgado y Soler.

Ayer fué conducido á la cárcel del Saldadero, un sujeto que el día anterior había abusado de la confianza de un comerciante de la calle de la Montera, estafándole 30,000 rs.

La junta municipal de beneficencia costeará uno de estos días unas exequias por el eterno descanso del alma de don José Tenorio, director espiritual gratuito, y fundador de la casa de maternidad establecida en la calle del Mesón de Paredes. Estas honras se verificarán en la iglesia del colegio de la Inclusa de esta corte.

Continúan dando que hacer al juzgado de la Audiencia los rateros que forman á la puerta del Banco de España, para el cambio de billetes. Ayer robó uno de estos rateros un billete de 1,000 rs. que le habían entregado para cambiar, y por la noche ya se hallaba preso el sujeto, ocupándole 660 rs., y un recibo de 100 de un préstamo que había hecho con el di-

nero hurtado. Damos esta noticia para que sirva de aviso á los descuidados.

En el teatro principal de Barcelona ha sido estrenada con buen éxito la comedia titulada *Un día en el gran mundo*.

—La compañía de funámbulos árabes que ha llegado á Barcelona va á dar funciones en los Campos Eliseos de aquella capital.

—La Civil ha representado últimamente en el teatro de San Fernando de Sevilla el drama *Maria Giovanna*.

—En el teatro de Carmona va á funcionar una compañía de verso.

El martes, con motivo de ser los días de S. M. el rey se inaugurará el teatro Real, poniéndose en escena el Rigoletto en que harán su debut las señoras Vitali y Bedogni, tomando ademas parte los señores Nicolini, Aldighieri, Padovani, etc.

—A fines de semana tendrá lugar en el circo del Príncipe Alfonso el beneficio de la señorita Massota y muy en breve también el de Mr. Tampé.

—La empresa del teatro de Novedades cuenta ya con suficiente número de producciones dramáticas para la presente temporada. No quiere decir esto que se halle dispuesta á no admitir otras, pues tales pudieran ser las condiciones de alguna que se presentase que mereciera ser preferida.

Han aparecido los prospectos de dos nuevos periódicos, *El Teatro* y *El Espectáculo*, cuya índole y objeto creemos muy análogo, si bien el precio del primero es mucho más económico en provincias y ultramar. Ambos periódicos se dedicarán á los asuntos literarios y artísticos y especialmente á la crítica teatral. *El Espectáculo* será diario. *El Teatro* aparecerá cuatro veces al mes, si bien con mayor tamaño. Les deseamos mucha prosperidad.

Segun dice un periódico, dentro de breves días verá la luz pública el tomo 1.<sup>o</sup> de la escogida colección de obras de los escritores árabes y cristianos de Andalucía, cuya publicación inició el Sr. Gutiérrez de la Vega, segun hemos manifestado en diferentes ocasiones. Este primer tomo, segun parece, comprende *Las Guerras de Granada* y *El Lazarillo de Tormes*, de Hurtado de Mendoza.

Vuelve á agitarse con algun calor la idea de organizar un liceo lírico dramático. La ocasión nos parece oportuna ahora que se aproxima la época de las grandes reuniones. Dicen que se trata de solicitar permiso para celebrar las funciones en el Conservatorio, que se contará con los alumnos más aventajados del mismo, con algunos aficionados notables, ya un año, que no será difícil que volvamos á ver á una distinguida actriz, que hace tiempo abandonó la escena.

Dícese que el día 5 marchará á Valencia S. M. la Reina madre: esta augusta señora estará de vuelta en Madrid para el día 10, cumpleaños de S. M. la Reina.

Creese que el gobernador de Málaga, que debe llegar á Madrid de un día á otro, será trasladado á otro puesto, quizá de más importancia. Otro tanto se dice acerca del Sr. Derqui, gobernador de Cáceres, cuya delicada salud le hace indispensable una posición menos agitada que la de los gobiernos de provincia.

El viernes fué conducido á la última morada el Sr. Perminon, oficial primero de los más antiguos y laboriosos de la dirección de estadística. La vacante que resulta se proveerá por ascenso, conforme al reglamento.

Por el delegado de la autoridad, en el distrito de La Latina han sido sorprendidos varios sujetos que se reunían á jugar á los prohibidos en una casa de la calle del Alamillo.

**ESPECTACULOS PARA MAÑANA.**  
**Príncipe.** — A las 8 de la noche. — *El amor y la Gaceta*. — Baile. — *Las hijas de Elena*.  
**Zarzuela.** — A las 8 1/2. — *El marido de mi mujer*. — Propósito de mujer. — *Un tenor modelo*.  
**Novedades.** — A las 8 1/2. — *Dos cartas y un caracol*. — Baile. — *No mates al alcalde*.  
**Varietades.** — A las 8. — *Una noche en Birgos*, ó *la hospitalidad*. — Baile. — *En la cara está la edad*.  
**Circo del Príncipe Alfonso.** — A las 8 1/2 de la noche. — Beneficio de Mis Ella Boorn. — Grandes funciones de variados ejercicios equestres y gimnásticos.  
**Circo de Price.** — No hay funcion.  
**Gran panorama ó ciclorama universal.** — (Paseo de Recoletos). — Desde las 7 de la tarde. — Entrada á 2rs.

**FONDOS PUBLICOS.**  
 El Rolsin de hoy ha estado poco concurrido. No se hizo contratación alguna sobre el 3 por 100 consolidado. El diferido, segun pagándose para fin de mes y voluntad á 45-70. También la deuda amortizable de segunda clase andaba solicitada á 26-75 á fin de mes y el personal se pagaba á 26 al contado.  
 Los demás valores apenas han salido á la plaza.

**COMUNICADO.**  
 Señor director de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA:  
 En el periódico *El Anco* del día 28 de setiembre apareció la siguiente refuta-

cion del discurso pronunciado por el doctor D. Melchor Sanchez Toca, en la sesión del Congreso Médico el día 27 de setiembre de 1864.

Como la pluma bajo la impresion que me ha producido la sesión celebrada en el día de hoy por el Congreso Médico español. Pertenzo á los que se han inscrito, y he contribuido á esta solemnidad de la medicina patria con la lectura de un trabajo sobre la especialidad que cultivo.

No era mi ánimo tomar parte en los debates, porque me consideraba muy por debajo de las notabilidades que de antemano se sabía iban á abordar las cuatro cuestiones arrojadas para tal discusión; y debo confesar que, en efecto, no han quedado defraudadas mis esperanzas ni las de todos los que confiaban en la brillantez de estas sesiones. En ella de hoy estaba á la orden del día el valor de la cirugía en los tumores cancerosos.

Se pronunciaron buenos discursos, conviniendo todos los oradores en la naturaleza diatésica del cáncer, el cual no es más que una manifestacion local del estado morboso general del organismo, decidiéndose, sin embargo, por la conveniencia de la operacion, en cuyo asunto admitieron excepciones é hicieron salvedades más ó menos exageradamente. El modesto cuanto ilustrado doctor señor D. Francisco Alonso, fué quien en mi concepto colocó la cuestion en el verdadero terreno científico, quien emitió las más sanas doctrinas; y tuve una complacencia en escucharle.

Pero llegó su turno al doctor Sanchez Toca, á esa eminencia de la facultad central, á quien momentos antes un orador apellidado el príncipe, y otro el coloso de la cirugía, y no puedo menos de manifestar la impresion desagradable que sus doctrinas produjeron en mi ánimo. El Sr. Toca dijo que en el cáncer había que considerar tres cosas: «La diatesis, la degeneracion orgánica, la cual era el verdadero cáncer, y la caquexia, formando tres eslabones, cuya relacion se destruía cortando el de enmedio, que este era el nudo gordiano que debía cortarse siempre.» Esplícó la diatesis, manifestando que no era otra cosa sino la mezcla del temperamento linfático y del nervioso con una grande impresionabilidad moral del sujeto; y que cuando esta diatesis, que llamó simple, se unía á un vicio general, como el escrofuloso, el herpético, el reumático, etc., entonces nació el cáncer.» Esplícó luego la marcha que este sigue y cómo se establecía la caquexia. Añadió que la operacion curaba siempre el cáncer, y que debía practicarse en todas las ocasiones, con la sola excepcion de cuando la caquexia existiese, y que aun en este período del mal había muchos casos en que la operacion era todavía de éxito seguro.» Tales fueron en compendio las doctrinas del

Sr. Toca, cuyo discurso fué variado y á veces interrumpido con los aplausos del auditorio, que se lo repetió prolongadas y estrepitosas al finalizar.

No supe qué admirar más, si los muchos y graves errores del doctor Sanchez Toca, ó el asentimiento del Congreso á sus ideas. Y mi asombro subió de punto cuando el doctor Olavide manifestó que retiraba la palabra porque creía que el brillante discurso del Sr. Toca debiera poner fin á la discusión, sin duda porque no había ya cosa mejor que decir. Solamente como un fino epigrama puedo esplicarme las frases del Sr. Olavide, porque ni como oratoria ni como doctrina, merece el discurso del Sr. Toca otra calificacion que la de pésimo.

No obstante, mi propósito de no tomar parte en el debate, me acerqué á la mesa á pedir la palabra; mas habiéndome manifestado el secretario Sr. Benavente que quedaban todavía once señores en turno, y era por lo tanto imposible que yo hablase, me resigné á no poder refutar en el acto lo mucho malo que escuché al señor Toca. Pero no puedo prescindir de protestar contra sus doctrinas, porque si ellas son las que animan á los que le prodigan sus aplausos, bien puede esclamarse parodiando una célebre frase: «Dios salve á los enfermos de vuestras manos.»

Es más que errónea, es absurda, es anticientífica la teoría que sostiene el señor Toca sobre la diatesis simple y la formacion del cáncer. Es más todavía, es terrible para los enfermos, es perjudicial en alto grado, es la sentencia de la mutilacion de los pacientes, innecesaria las más veces, inútil otras, y funesta casi siempre. Porque segun esa doctrina; son cánceres los tumores escrofulosos, los reumáticos, las degeneraciones del herpetismo, y toda manifestacion local de vicios generales cuando se unen á la mezcla del temperamento linfático y del nervioso.

Y el Sr. Toca lleva esas ideas á la práctica, porque estirpa todo cuanto se le presenta, opera siempre todos los tumores, sean ó no cancerosos, en la legítima acepcion de la palabra, porque el cáncer del Sr. Toca no es el cáncer tal como la ciencia lo describe y lo explica.

Yo he visto enfermos con simples infartos ganglionácos, á quienes esa lumbrera de la cirugía había recomendado la operacion como indispensable, curarse sin hacer nada, ó bajo la influencia de una sencilla terapéutica.

El Sr. Toca afirma que la operacion cura siempre el cáncer, porque aunque queda la diatesis, esta no tiene importancia alguna; y sin embargo, siendo yo alumno interno, practiqué autopsias en cadáveres de cancerosos á los pocos días de haber sido curados por la diestra mano del Sr. Toca.

Después he visto en la práctica cancero-

para comer pan; en el pulula la crisálida comercial que á lo mejor se convierte en mariposa para traspasar el dintel del palacio ó de la banca.

Pero una agencia es una agencia. En ella se cotiza todo, desde la virtud hasta el amor, desde el papel del Estado hasta la dicha conyugal. La agencia tiene las condiciones del microscopio, alcanza más allá de lo visible; hay en ella algo de hechicería. El nigromante de la antigüedad ha sido reemplazado por el agente de hoy. Poner el pie en un dintel de una casa semejante, es dar el primer paso hacia su ruina. Mr. Lecocq y los que le imitan saben especular.

Si tenéis talento, mucho talento, gran imaginación, voluntad firme, energía, aplomo, elocuencia, una idea ligera de las diferentes costumbres de la sociedad, rudimentos de comercio, y sobre todo estómago fuerte, cabeza sólida y ancha conciencia; si en una palabra os creéis superior á nuestros contemporáneos, aunque no hayais podido llegar á ministro, ni á general ni á gendarme, ni á portero siquiera; plantead una agencia Lecocq, y podéis reiros del destino.

Mucho tiempo hace que no vemos á Mr. Lecocq frente á frente. Si hemos pronunciado con frecuencia su nombre, y el lector sabe que desde aquella época en que, comisionista, colocaba en provincia cajas con secreto, Mr. Lecocq ha hecho una carrera brillante. El espectáculo interesante y siempre nuevo de las transformaciones operadas por la naturaleza secundada por el arte, es siempre digno de admiracion.

Con legítimo orgullo presentamos hoy á Mr. Lecocq á nuestros amigos y enemigos. Mr. Lecocq es caballero de diferentes órdenes distinguidos; lejos estamos de aquel comisionista dotado de cierto ingenio, pero ataviado con muy mal gusto. Mr. Lecocq vestía con la más esquisita distinción, y si sus maneras no eran las galantes del tiempo de Luis XV, eran lo suficientemente distinguidas para alternar en todos los círculos de la sociedad. Su impertinente olor á pipa le perjudicaba algun tanto; pero el perfume del buen tabaco habla de conquistas modernas, de dinero, y váyase lo uno por lo otro.

La osadia de sus primeros años se habia convertido en aplomo, su fanfarronería en superioridad, y puede decirse que si el fondo era el mismo, la esterilidad se habia sublimado. El Mr. Lecocq que hoy presentamos, era la quinta esencia

de aquel Lecocq que pagó una comida en Caen al pobre J. B. Schwartz en los primeros capítulos de esta historia.

Estaba á la sazón en su gabinete en íntima conferencia con el marqués de Gaillardbois.

Ved á dónde conducen las circunstancias! Un hombre de posición, de influencia, de gobierno y hasta de corte, tratándolo familiarmente con Mr. Lecocq. Fumaba el marqués un rico habano, y sentado en una butaca apoyaba los pies en un taburete cerca de la chimenea. Mr. Lecocq estaba medio tendido en un divan, y apuraban ambos una botella de Champagne.

Mr. Lecocq estaba envuelto en una bata de terciopelo negro, forrada de raso carmesí, y sujeta á la cintura con cordones de oro. Su frac, en cuyo ojal se veía una cinta honorífica, estaba sobre una silla. Sabemos ya que pasaba de los cuarenta; pero se había conservado de tal modo que parecía un jóven á pesar de las arrugas que se iban marcando en el raballo de sus ojos. Sus facciones estaban, como sabemos, admirablemente modeladas, y sus cabellos, de un castaño oscuro, cercaban su anchurosa frente; no gastaba barba, y únicamente sus cejas pobladas sombreaban su fisonomía.

La juventud se ostentaba especialmente en su talle esbello.

El marqués de Gaillardbois, con diez años menos que él, era ya un anciano de noble aspecto; sus cabellos, su bigote y su patilla, eran de un negro tan brillante que aparecía sospechoso. Todos los retratos de una época tienen aire de familia, como si las costumbres y los trajes fuesen origen del parecido; ó sea que haya ideas que generalizándose en épocas determinadas deca á todas las fisonomías una expresion igual. Personas hay de tan admirable instinto que dicen sin temor de equivocarse; ese tiene aire de ministro; ese de orador; aquel de comerciante.

Mr. Lecocq tenía el carácter de su época; el marqués, en cambio, no tenía carácter marcado; era una moneda borrada cuyo valor no se podía reconocer. Vefese, sin embargo, que era persona distinguida, y el abandono natural de sus maneras contrastaba con las afectadas de Mr. Lecocq.

En el instante en que penetramos en la habitacion, ambos personajes daban lugar á una de esas pausas que acientan las conversaciones graves: ambos reflexionaban.

cho reunirse; pero escucha, el fruto está maduro en la casa Schwartz. Creo que aun veré este mi ultimo negocio... No hay nada más... ¿Te he dicho donde está el tesoro?... Vé á las ruinas de la Merced... y en la...

Un segundo estremecimiento mas brusco que el primero cortó la palabra en sus labios.

—Le haltaré; ¿dónde?

El coronel no respondió. Sus ojos y su boca estaban abiertos.

La condesa fué á buscar su corazon, despues se santiguó y fué á tomar un crucifijo de ébano que pendía de la pared, depositándole sobre el cadáver.

Cumplido este deber, salió lentamente de la estancia, y dijo á la religiosa que aguardaba en la pieza vecina:

—Hermana mía, el coronel Bozzo Corona ha muerto.

Un instante despues, su carruaje se alejaba sin ruido, gracias á la arena tendida en la calle.

En el momento en que la religiosa se levantaba para entrar en la estancia mortuoria, una mano envuelta en un pañuelo de seda rompía un cristal de la ventana haciendo despues girar su falleha.

La ventana se abrió, y un hombre enmascarado saltó á la estancia. Acercóse rápidamente al lecho, y arrancando el botón que cerraba la camisa del difunto, dejó desnudos su pecho y hombros.

Durante los dos segundos que empleó en esta operacion las tres puertas cerradas se abrieron, y en cada una de las dos primeras aparecieron dos hombres; el fingido sacerdote ocupaba la tercera.

Erán los que no ha mucho estaban á la mesa: todos iban armados.

En la cuarta puerta, que no tuvo necesidad de abrirse estaban la religiosa y el criado de aspecto monacal.

el duque. El lord inglés, era tambien jóven y rubio. Había otro de expresion dura y enérgica, era el doctor. Los restantes no tenían condicion notable.

Había, por último, la religiosa de afeinado aspecto, pero cuyo aspecto varonil hacia concebir sospechas respecto á su sexo, y el criado que más por costumbre que por interés contemplaba todo aquello con aire socarrón.

—Os aguardaba á todos, dijo el enmascarado. Era natural que el Consejo de los Hábitos negros, rodease el lecho mortuorio del padre comun.

—Fallan tres, dijo el doctor. Eramos doce, contando con el padre, que ha muerto.

—El padre soy yo, dijo el enmascarado, y de los tres que faltan, Fanchete va á ser juzgada, Mr. Bruneau y Tres Patas declinan en mí sus poderes. El primero me debe consideracion. El segundo es mi esclavo. Podemos deliberar.

Un murmullo había acogido su declaracion de ser él el padre.

El enmascarado prosiguió:  
 —Es preciso que los funerales sean dignos del que acaba de morir. Ninguno faltará á la ceremonia, ni nosotros, ni los simples afiliados. Mañana, pues, la asociacion se ostentará compacta á la luz del día y ante las miradas de la ignorante multitud.

—Bien perorado, repuso el conde Corona. ¿Y es para pronunciar esa arenga para lo que has saltado por la ventana.

—¿Con una careta de Carnaval? añadió la religiosa, que despojándose de sus hábitos arreglaba su traje masculino ante un espejo.

—Sabia que la condesa debía venir, dijo el enmascarado dirigiéndose al conde. Nos darás cuenta de ello.

—Y yo ¿quién dije el conde encogiéndose de hombros. Sin su abuelo estaria yo viudo desde el segundo día de mis bodas.

—¿Ha revelado algo en la confesion? repuso el encubierto dirigiéndose á otro.

—Algunos pecadillos, poca cosa, ¡a juzgar por su confesion era un santo!

—¿Era un hombre y era el padre! murmuró L'Amitté con énfasis. Hermanos míos, prosiguió cambiando de tono, uno de vosotros ha dicho que he llegado tarde, y esto ya no tiene significacion, porque hace muchos días que el padre había depositado en mis manos el secre-

rosos tambien curados por el Sr. Toca, que aun muerto de un cancer desarrollado en otro sitio, ó de una enfermedad ejecutiva, consecuencia de la operacion. Esta corta el nudo gordiano, es verdad, pero no lo desata, y como ese nudo ciñe la existencia de los enfermos, la operacion corta la vida de esos desgraciados, sobre cuyo cuerpo dan la batalla el cancer con su veneno y el cirujano con sus cuchillos, quedando el campo talado yerno, y las entrañas de la victima emponzonadas y acuchilladas. ¡El cancer se cura siempre cortandolo! ¡Lástima no sea verdad tanta belleza!

Suelen los operadores dejarse fascinar por esa gloria que se tributa á la destreza de manos tan hábiles como las del señor Toca, y esto los arrastra á prodigar en demasía las operaciones. Cuando de ellas hablan, nos refieren los casos felices; pero yo invocó contra aquella afirmación, el cancer se cura cortandolo, el testimonio de las salas de autopsia, el grito de los cementerios. La gloria de los que abusan de la medicina operatoria, como indebidamente abusa el señor Toca, me parece la aureola que rodea la frente del guerrero que establece la paz y la tranquilidad en un país con la imponente fuerza de la metralla. No es el aplauso que se tributa á las conquistadoras logradas con la terapéutica, méno seductor, méno ruidoso, porque su grandeza no está al alcance del vulgo.

No, la operacion no cura jamás el cancer. El cancer no es lo que dice el señor Toca. Bien lo ha explicado, con arreglo á los adelantos microfíscos el Sr. Calvo y Martín. La operacion no hace mas que eliminar un producto morboso de la diátesis especial, que pronto hará nuevas manifestaciones en otros órganos ó tejidos mas importantes, porque esos productos son como la eliminacion necesaria de los mortíferos elementos de que está saturado todo el organismo, y aparecerá bajo la forma de cancer ó de otra enfermedad mortal cuantas veces se le opere. Pueden el Sr. Toca y sus partidarios precisar, en presencia de un cancer, cuánto tiempo vivirá el enfermo no operándole? Pueden asimismo precisar cuánto vivirá despues de la operacion? ¿Cómo se atreven á afirmar que prolongan siempre la existencia de los pacientes con sus operaciones? ¡Ay, cuántas veces la harán mas breve!

Lo repito, la operacion nunca es un medio curativo, y se mueren la mayoría de los operados. No se debe apelar á este recurso, sino cuando la vida del enfermo se halla en un peligro próximo é inminente, ocupando el cancer una region en que sea posible descubrir sus límites, y no se haya establecido todavia la caquexia; y aun en este unico caso no puede considerarse la operacion mas que como una tregua segun la juiciosa apreciación del doctor Alonso.

Si he cometido alguna inexactitud en las citas, rectifíquelas cuando se publique la peroracion del Sr. Sanchez Toca, contra cuyas funestas doctrinas escribo esta protesta en vindicacion de la ciencia y en nombre de la humanidad. Si el señor Toca quiere entrar en este debate, lo seguiré gustoso. Por mi parte el guante está arrojado. Levántelo quien quiera.

ANASTASIO GARCIA LOPEZ.

DIARIO DE MADRID.

Santos del día 8.—San Cándido y San Gerardo abad.

**Cultos.**—Se gana el jubileo de Cuarenta horas en la iglesia de San Francisco el Grande, donde por la mañana habrá misa mayor, y por la tarde vísperas y reserva.—En la capilla del Santísimo Cristo de la Salud se celebrará el culto semanal á su divino titular por la mañana de diez á doce, y por la tarde, conforme á la nueva concesion de N. S. P. Pio IX, estará S. D. M. espueso de siete á nueve, practicándose en este tiempo devotos ejercicios.—Continúa la novena de la Virgen del Rosario en la iglesia de Santo Tomás, y predicará en la misa mayor D. Ciriacó Cruz, y en los ejercicios de la tarde D. Ambrosio de los Infantes.—Tambien continúa la novena de la Virgen del Rosario en San Cayetano, y dirá el sermón por la tarde D. Castor Compaña.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora del Buen Consejo en San Isidro, ó la del mismo título en San Márcos.

Orden de la plaza.—Servicio para el día 8.—Parada: Cuenca é Ingenieros.—Jefe de la guardia exterior del real palacio: Señor comandante de Cuenca, don Alejandro Vicario.—Jefe de día: Señor coronel de Ingenieros, D. Ignacio María del Castillo.—Visita de hospital: Ingenieros, primer capitán.—El general gobernador, Cervino.

ANUNCIOS.

**UNA ONZA DE HALLAZGO SIN**  
averiguación ninguna, á la persona que entregue en la calle de Peligros, número, 2, un pañuelo de abrigo de señora, azul celeste, bordado de blanco, que faltó ayer 1.º de octubre por la tarde. Es pañuelo muy conocido por no haber otro igual.

Se suplica á los prenderos y casas de empeño lo devuelvan ó avisen á dicha calle.

**UNA SEÑORA DESEA DOS PUPU-**  
los, Leganitos, 38, principal, derecha, darán razon.

**SE VENDE UN PIANO DE SIETE**  
Octavas, vertical picolo, inglés. Calle del Calvario, 16, principal.

**GRAN BARATO DE CAMAS DE**  
Ghierro de todos tamaños con dibujo y ruedas, palanganeros de 12 rs. en adelante, y perchas á real gancho. Se admiten composturas y se varian al sistema moderno. Calle de San Mateo, 12 y 14.

**ACADEMIA DE DIBUJO, DIRIGIDA**  
por D. Lino Garcia, pintor de historia y retratista, calle de Lope de Vega, núm. 12, piso segundo.—Clases de enseñanza; pintar al óleo y á la acuada; dibujo de figura lineal, adorno, topografía y paisaje.

COMERCIO DE MANTILLAS.

**DEL DOS DE MAYO.**  
Calle de la Magdalena, núm. 34.  
Velos de seda, de 14 á 18 rs.; lisos, á 13 y 20; bordados á 25; de Chantilly, á 28; de guipur (novedad), á 40; mantos de gró, á 36; de glase á 44 y 50; glase negro, á 17 y 19 rs.; mantillas de 4, 6, 9, 12 y 15 duros, hasta 1,000 rs. una; telas de seda floreada, 8 rs. vara; mantillas y trajes de luto de todas clases.

**FOTOGRAFIA DE ROS.—INFAN-**  
tías 7.—Queda abierta de nuevo al público, haciéndose retratos perfectos desde el infimo precio de 10 rs.; tarjeta, 20; tamaños mayores á precios módicos y convencionales; grupos de dos personas 30 reales. Reproducciones de todas clases con la economía y esmero que tiene acreditado este establecimiento.

**A PENINSULAR.—POR HABER-**  
se anulado la subasta celebrada en 11 del pasado setiembre, para la construcción de 4 casas en Zaragoza y sus calles de la Independencia, Parque, Baño y San Diego, esta compañía procederá á otra nueva el día 9 del corriente, en la forma establecida en sus Estatutos.

El acto tendrá lugar á las 12 de la mañana en las oficinas de la direccion general, calle Mayor, números 18 y 20, y en las de Zaragoza, calle de Bruil, número, 1, en cuyos puntos se hallan desde hoy de manifiesto los planos y pliegos de condiciones.  
Madrid, 1.º de octubre de 1864.—El director general, PASCUAL MADRIZ.

**INTERESANTE.—SE VENDE TO-**  
do el balconaje, piedra de sillería, maderos de todas clases, puertas y ventanas, escaleras á la francesa, y demás efectos, procedentes del derribo de la casa que fué del señor duque de Híjar en la Carrera de San Gerónimo, núm. 49. Se dará todo á precios muy arreglados.

**EN PUNTO MUY CENTRICO SE**  
cede con asistencia, una sala bien amueblada, con alcoba, para dos caballeros. Tambien hay otra habitación para uno solo. Darán razon, Postigo de San Martín, núm. 18, lonja de ultramarinos.

**SE ADMITEN HUESPEDES, LEON-**  
Snes, 4 principal.

**AL CREDITO EN ANUNCIOS.—LA-**  
nerías para trages de señora, desde 3 1/2 rs. á 8 la mas cara. Juegos de visillos punto crosé á 17 rs. en vara de ancho. Cortinones bordado á cadenetá con mucho bordado á 30 rs. y llevando mas de un par á 48 rs.; hay otros muchos géneros baratos; el pago en plata se rebaja un 2 por 100. Postas, 13, esquina á la de San Cristóbal.

**SE CEDE UN PISO PRINCIPAL**  
lujosamente amueblado, capaz. Calle del Lobo, 20, principal derecha, darán razon.

**D. JOSE BENETE.**  
CIRUJANO DENTISTA.

acreditado en esta corte y en las principales capitales de Europa por los vastos conocimientos que posee en su facultad. Las dentaduras artificiales de presión atmosférica, *sin muelles*, que ha presentado en varias exposiciones de París, Londres, Italia y Alemania, han sido premiadas y admiradas por personas inteligentes. Este nuevo sistema lo adapta á todas las formas de boca por difíciles que sean.  
Vive plazuela del Angel, núm. 11.

**IDIOMAS, FRANCES E INGLES.**  
El que suscribe, enseña con toda perfeccion á hablar, escribir, leer y traducir el francés y el inglés con facilidad, prontitud, poco estudio y ningún trabajo, sin hacer conjugaciones y sin necesidad de gramática ni ningún otro libro. El método es tan simple y tan natural, que aun á la edad de 70 años puede cualquiera emprender el estudio, seguro de obtener los mas felices resultados. Por lecciones un día si y otro no, un solo alumno 10 duros mensuales; dos ó mas alumnos en clase, 6 duros cada uno ídem, pagos adelantados. Plazuela de la Cruz, número 31, cuarto segundo derecha, puede verse de 9 á 11 de la mañana, ó de 2 á 3 de la tarde.—JAMES-SAMPOL.

**PERIA PERMANENTE.—PAPE-**  
les superiores del reino y estrangeros. Resmillas de papel superior canto dorado y sin dorar que tienen para 250 cartas y 200 sobres de igual papel y engomados, 11/24 reales!!! (sin dorar el papel 20 reales). Plazuela de Matute, núm. 11, almacén de papel de Carretero, al lado de la relojería. Madrid.

**LA DELICIOSA REVALENTA ANABIGA.**  
DE BARRI DU BARRI, DE LONDRES.  
Cura las enfermedades nerviosas, estómago, bilis, gastritis, gastralgia, estreñimiento, náusea y vómito, diarrea, el pecho, los, asma, catarros, fiebres, pulmonía, tisis, garganta, bronquios, vegiga, intestinos, hígado, sangre, cerebro; 60,000 curas al año. Casa Barry du Barry, 18, calle de Valverde, en Madrid; y en las boticas de provincias y de Madrid.—Precios: 1 libra, 20 rs.; 2, 37; 5, 80; y 12, 170.

**UNA JOVEN DE 22 AÑOS DE**  
edad, recién llegada de Irún, desea colocarse de nodriza; tiene leche de seis meses y personas que la abonen. Darán razon en la calle de Juanelo, núm. 27, cuarto bajo.

**HULES.—IMITANDO CAOBA RO-**  
ble, nogal y palo santo, id. negros y pintados; se hacen tapetes para toda clase de muebles con un 50 por ciento de rebaja. Príncipe, 3.

**SE VENDE UN SOLAR DE 1.590**  
Pieés situado en la calle de San Hermenegildo. El dueño con quien se ha de tratar vive, calle de la Cruz Verde, número 12, principal.

**ALMONEDA DE TODOS LOS EFEC-**  
tos de la casa, y alhajas de oro, de señoras. Lobo, 20, principal.

**POR CESACION DE COMERCIO, 300**  
camas en venta y variado surtido de utensilios de gabinete, con rebaja del 10 por 100 de los precios de fábrica. Alcala, 25.

**LOS VINOS DE VALDEPEÑAS DEL**  
Marqués de Benemejís se venden únicamente en la calle de Hortaleza, núm. 49. Tanto la pipería como las botellas llevan su nombre.

**NO MAS VACIADORES.—EL COS-**  
Hudson, preciosa pasta inglesa para afilar las navajas de afeitár, sin que jamas haya necesidad de vaciarlas. La aceptación de este incomparable artículo nos obliga á aumentar los puntos de venta que son: Plaza Mayor, 33; Santo Domingo, 18; Matute, 10; Fuencarral, 7; Monterá, 17; Cármen, 12; Príncipe, 1; Carrera de San Jerónimo, 22; Carretas, 27; ídem, 22; San Martín, 6; Carredera Alta, 2; Tintoreros, 6; Jardines, 11; Magdalena, 1; Puerta del Sol, 18; Prado, 8, Toledo, 38; ídem, 79, y Peligros, 11.

**LAPICEROS, PLUMAS, PORTA-**  
Lápices, jabon, cola, obleas y polvos, todo 10 rs.; inglés, 12; superior, canto dorado y de luto, 18; resmas de 250 cartas y 200 sobres, 20 y 24 rs. Se hacen tarjetas á 8 y 10 rs. el ciento. Calle del Olivo, núm. 14, esquina á la de la Abada, al lado de la lotería.

**LAPIDAS, BLANCAS Y NEGRAS**  
de mármol de 120 hasta 500 rs. mostradores y muebles á precios sumamente módicos, Torija, núm. 6.

to de los Hábitos negros y sus últimas instrucciones.  
—Muestra el escapulario, dijeron unos.  
—¿Qué buscabas bajo su camisa? dijeron otros.  
—Mostraré el escapulario, repuso L'Amitté, á la asamblea que ha de reunirse á jurar al heredero. Os comunicaré entonces su última voluntad, y os daré detalles del complicado negocio que meditaba en sus últimas horas.  
—¿Qué buscabas bajo su camisa? insistió el doctor.  
—Buscaba una bolsita que él me habia anunciado, y que ya no está. El padre me habia comunicado su secreto, que no puede pertenecer más que á uno solo, y me pertenece. Pero su tesoro, que era paratodos, le costó más el separarse de él, y vivo no quiso entregárselo á nadie.  
—Quizá digas la verdad. Conservaba una vaga esperanza de vivir.  
—Pues bien, yo buscaba la llave de ese tesoro, que debia estar en la instruccion encerrada en esa bolsita. De aqui acaba de salir una mujer. Todos la observábamos, pero es sagaz, astuta. Tiene sangre corsa en las venas. ¿No la visteis abrazar á su abuelo?  
—Si, sí.  
—Esa mujer es nuestra enemiga desde su infancia.  
—Cierto, cierto. Su padre y su madre tambien lo fueron.  
—Esa mujer os ha robado vuestra herencia para llevársela á vuestros enemigos. El padre ya no existe para escondarla con su ciego amor. Es preciso que muera.  
Los siete replicaron á la par:  
—Morirá, es justo.  
El conde Corona, lanzando una carcajada cinica, añadió:  
—Ese asunto me pertenece á mí, no os mezcléis en ello.

XXVIII.  
La agencia.

La famosa agencia Lecocq, en cuyo seno vamos por fin á penetrar, estaba montada en una magnífica habitación, donde nada faltaba que hablase de dinero. No de ese dinero periódico, que como una bendición va cayendo, y alimentando á las familias bien acomodadas, con la misma regularidad que la lluvia cae sobre la tierra, á medida que la va necesitado la semilla; sino de ese dinero irregular,

aprichoso, artístico, dinero conquistado de una ó otra manera, dinero dimanado de una sola parte ó de muchas; fruto de la especulación, del cálculo, de los negocios, del juego.  
Por lejos que esté de nosotros ya el reinado de Luis Felipe, es indudable que París en esa época era ya una población industrial, sabiendo hacer dinero de cualquier frivolidad. Entre las infinitas industrias y especulaciones, figuraban las agencias de matrimonios, de cuartos desalquilados, de sirvientes; y hasta de noticias secretas de cada individuo. Puede decirse que ya entonces las casas no tenían paredes!  
No hemos inventado nosotros la última semana, como parece haberse inclinado á creer los sobrinos de Balzac. Ya en la antigüedad habia presagios de ese comercio en que se cotiza los misterios y se venden los secretos de las familias. Hay gentes que lo compran y lo venden todo.

Detras de la puerta de dos hojas que en una de ellas ostentaba el medallón de bronce con el título de *Agencia Lecocq*, se veia una vasta oficina dividida en dos partes: la mitad para el público; la otra mitad para los empleados, marcando el límite de ambos una verja de caoba con cortinillas de seda verde. Parecíase bastante al vestibulo de un Banco de segundo orden ó á una agencia pública de cambio; aunque era domingo y ya las nueve de la noche, ó áse hablar detras de las cortinillas, prueba inequívoca de que los negocios progresaban.

A esta oficina seguía un salón adornado con severidad y riqueza: sillaría de terciopelo punzó, péndola, candelabros mas ricos que distinguidos, alumbra un tanto gastada, velador con lujoso tapete y caricaturas políticas, piano de cola, cuadros de gran vista, si no de gran mérito... Todo esto pará el barrio y la vecindad era espléndido.  
Esta pieza estaba iluminada por una lámpara colocada sobre el velador.  
Difícil sería explicar el caracter del gabinete que seguía á este salón: era estenso, distinguido; pero desde luego molestaba un fuerte olor á pipa. En 1842, la pipa no tenia en el mundo la posición que hoy tiene: nuestras costumbres dejaban mucho que desear. Aquel olor á pipa podia dar una idea mediana del dueño de la casa, idea que no tardarían en borrar los infinitos objetos distinguidos que se veían por do quiera. El due-

ño de aquella casa debia ser un personage... ¿pero qué era?  
Nada ilícito ni misterioso sin duda, porque en su oficina se veía infinidad de papeles y cartas abiertas con el mayor abandono. Advertíase en toda la oficina el mismo desorden que en la mesa de un poeta: esta carencia de precaucion hablaba muy alto en pró de su lealtad.  
Sin embargo, como no son negocios propios los que maneja una agencia, este abandono tenia tambien graves inconvenientes: el primer cuidado de una agencia debe ser la discrecion; el jefe de ella es un confesor, su gabinete una tumba. Probád, puesto que no hay nadie, nojead, rebuscad entre los papeles, y vereis que á pesar del desorden que reina, no encontrarais nada que os ponga en conocimiento de los negocios de la casa.  
Cierto es que en una agencia la oficina es lo menos, el gabinete privado es lo mas.

Una lámpara semejante á la que iluminaba el salon, ardía sobre la chimenea del gabinete, mostrando la puerta entreabierta de otro gabinete reservado.  
—¿Por qué no? La agencia no rechaza al bello sexo. Las damas y ella se necesitan mutuamente.  
Era este gabinete de un gusto esquisito, por mas que en él el olor á pipa persistiese: tampoco el bello sexo en 1842 tenia las delicadezas que hoy constituyen su principal encanto.  
Adornaban el gabinete cuadros de asuntos amorosos y copias de Pradier; el velador del centro ostentaba en tomos lujosamente encuadernados el Figaro, Gabary y algunos periódicos de modas. Flores del tiempo adornaban los jarrones, y el damasco de las cortinas de las ventanas se cerraba en caprichosos pliegues, impidiendo que miradas profanas penetrasen hasta aquel santuario; quizá eran todas medidas preventivas para evitar encuentros inesperados.  
¡Ah! nada de aquello se parecía á la agencia Echalat. Ni antecámara, ni oficina, ni salon, ni gabinete; todo para los unos, nada para los otros!  
Echalat hubiera necesitado siquiera treinta y cinco francos para montar su agencia.  
El gabinete reservado era la última pieza oficial de la agencia de Mr. Lecocq. Una ansalita que daba á la escalera de servicio interior, separaba únicamente esta pieza de la de comer, desde la cual

principiaban las habitaciones privadas del dueño de la casa. El dormitorio de éste se abria tambien en esta misma antecámara, y segun cuentos de la vecindad, el inquilino de aquel cuarto pasaba una vida deliciosa.  
Mas allá del dormitorio, una pieza pequeñita que solo ostentaba tres sillas de paja y una mesa de pino, y tenia otra puerta al gabinete, concluía por aquel lado la casa, pero no todo el dominio de Mr. Lecocq, que sin encontrar jamás obstáculos, habia horadado la pared de la casa inmediata: otras dos grandes piezas seguían á la que hemos descrito de las sillas de paja.  
En aquellas piezas no habia ningún papel; solo habia infinidad de cajas, cajones con cerraduras triples, y un cofre con llave de secreto, obra maestra de la casa Bertliér.  
Discrecion, misterio; éste era el carácter de aquellas piezas; ellas constituían el empleo donde Mr. Lecocq cumplía la parte sacerdotal de sus funciones. Los secretos de damas y caballeros dormían allí en seguridad hasta que á Mr. Lecocq le parecia conveniente despertarlos.  
La vida es un combate incansable; en otro tiempo las armas de que se servían para desembarazar de estorbos el camino, eran pesadas, difíciles. Hoy, escopeta la virgen América, y un poco la Inglaterra, los demás países civilizados, combaten con armas mas suaves. Hay duelos farmacéuticos, duelos diplomáticos. ¿Qué armas serán las mejores para ganar la batalla de la vida? Ningunas como las inventadas por Mr. Lecocq.  
Mr. Lecocq es una invencion sutil de la civilizacion del siglo, como el telégrafo eléctrico ó la fotografía. Dejad caminar la sociedad inteligente, y no quedará absurdo ó maravilla que no veamos puesta en práctica.

Mr. Lecocq era un gran diplomático: habia sido el primero en fundar en París la agencia de informes particulares; entre sus imitadores aun se venera su memoria! Convirtióse en un argos, y léjos de dar que hacer á la policía, la policía utilizaba sus excelentes datos.  
—¿Hubieseis quizá deseado más lujo y menos severidad en la morada de hombre tan importante? El lujo ofende los negocios; para hacerlos es preciso no deslumbrar con oro. Cada barrio tiene por otra parte sus costumbres, porque cada especulación tiene las suyas. En el barrio de San Martín es preciso arruinarse